

MÉXICO 2024: POPULISMO, 4T Y ELECCIONES. DEBATES SOBRE LÍMITES Y ALCANCES DE LA REPRESENTACIÓN DEMOCRÁTICA (II)

En tan solo dos décadas, México ha experimentado tres gobiernos de diferente procedencia partidista. En el ámbito narrativo se han estimulado imaginarios y esperanzas que, en su mayor parte, han colapsado ante una realidad que galopa a mayor velocidad que las intenciones. No obstante, aun cuando lo real sea siempre algo que se emplaza en las acciones de las diversas organizaciones políticas y sociales, el juego de la representación de una ciudadanía heterogénea aspira a seducir el mayor número de voluntades. En este juego de inclusiones y exclusiones, el escenario actual parece no prestarse más solo a la validación de las instancias partidistas de representación. El pragmatismo imperante de los partidos y de los actores políticos acomoda lo heterogéneo de la experiencia ciudadana a lógicas endógenas, las formaciones partidistas absorben las demandas civiles para endosarlas a sus programas de crecimiento ensimismado y cuando hay que ver más allá de la adhesión identitaria, lo que sucede siempre en las coyunturas electorales, el pragmatismo de la vida política mexicana valida alianzas otrora impensables.

En el contexto presente, que evidencia los límites de la representación, de cara a los retos políticos que México enfrentará en la elección presidencial de 2024, se ofrecen en este número una serie de artículos que evalúan las acciones gubernamentales de la actual administración, encabezada por la figura de Andrés Manuel López Obrador, en una perspectiva que va más allá de la descalificación moral o ideológica, y que permiten observar sus aciertos y fracasos en el país. Sin pretender neutralidad aséptica, se aspira a tomar en cuenta el desafío permanente que comporta el gobierno de una realidad en transformación constante y acelerada, en especial después del impasse, nacional e internacional, que supuso la pandemia del Covid-19.

La presente selección de artículos corresponde a una segunda entrega de la misma convocatoria, en la cual se atiende a tres cuestiones puntuales: la idea de republicanismo plebeyo como sintagma para la comprensión del gobierno de Andrés Manuel López Obrador; los enormes desafíos en materia de gobernanza de la investigación científica y tecnológica; y el peculiar dinamismo de comunicación política entre gobierno y oposición.

Coordinador del número: Dr. Israel Covarrubias